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О росте популярности мас-
личных культур на фоне сни-
жения доходности зерновых, 
об ухудшении качества пше-
ницы, роли господдержки и 
других проблемах говорили 
участники XVIII Зимней зер-
новой конференции в Бело-
курихе.

����� �������� ����
На форум, проходивший 26–28 фев-

раля, собралось рекордное количество 
участников – более трехсот человек, 
представляющих 198 компаний из 
России, Казахстана и КНР.

С приветственным словом от име-
ни губернатора края к участникам 
конференции обратился его заме-
ститель Александр Лукьянов. Он 
отметил, что, несмотря на дожди в 
период уборки, в прошлом году ал-
тайские аграрии собрали отличный 
урожай зерновых и масличных куль-

тур. Даже при снижении посевов гре-
чихи на 15% край сохранил за собой 
статус гречневой столицы страны, 
получив 660 тыс. тонн и сформиро-
вав 55% общероссийского объема 
производства. Урожай зерновых 
превышает внутрирегиональную 
потребность, которая составляет 
3,5 миллиона тонн. Уровень само-
обеспеченности составил 160%.

По итогам 2024 года из края вы-
везено более 1,4 млн тонн, в том 
числе на экспорт – 718 тыс. тонн 
(64% к 2023 году). Основная причина 
снижения экспорта – ужесточение 
правил ввоза зерна в Казахстан, 
который получил в прошлом году 
рекордный урожай пшеницы и не 
нуждался в российской.

На этом фоне выросли отгрузки 
в Китай.

В структуре экспорта зерна в крае 
продолжается процесс диверсифи-
кации. Доля пшеницы снизилась с 
59 до 42%. Но ее место заняли просо, 
гречиха, чечевица.

В прошлом году на 16% расши-
рились посевы под масличными 
культурами. Эта тенденция продол-
жается уже пятый год. В результате 
их урожай вырос более чем вдвое. 
Рост производства маслосемян 
связан с их востребованностью на 
внутреннем и внешнем рынках. 
И хотя экспорт в прошлом году 
снизился на 6%, зато увеличились 
отгрузки в регионы России. Прак-
тически в 2,6 раза выросли постав-
ки подсолнечника, в 2 раза – сои,
в 1,7 раза – льна.

Несмотря на рост себестоимости 
этой продукции, ее рентабельность 
выросла за прошлый год с 36 до 
42%. А вот прибыльность произ-
водства зерна продолжает свое 
падение третий год подряд и опу-
стилась в среднем до 11%.

– Это самое низкое значение за 
последние 10 лет, – отметил Алек-
сандр Лукьянов.

Средняя цена тонны пшеницы в 
прошлом году составила 12 300 руб-

лей. При незначительном росте 
себестоимости рентабельность 
производства этой культуры сни-
зилась за прошлый год с 6,8 до 5%.
Доходность гречихи упала до ше-

стилетнего минимума, но пока еще 
осталось самой высокой среди зер-
новых культур (16%).

(Окончание на 2 стр.)

На прошедшей 27 фев-
раля сессии АКЗС депу-
таты приняли в первом 
чтении закон, который 
позволит садоводствам 
войти в состав насе-
ленных пунктов. Пока 
инициатива  носит 
рамочный характер, 
конкретные детали 
документа станут 
известны ко второму 
чтению.
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Сегодня на территории Алтай-
ского края – 244 садоводческих 
товарищества, на которые потен-
циально может быть распростра-
нено действие законопроекта. 
Принятие документа позво-
лит садоводствам получить 
совершенно новый статус –
населенного пункта. Будет 
сформирован бюджет, кото-
рый позволит решать вопросы 
местного значения. В случае 
если садоводство не граничит с 
другими населенными пункта-
ми, то оно может стать отдель-
ным муниципалитетом. Кроме 
того, это позволит местным 
жителям пользоваться всеми 
мерами государственной под-
держки: по электроэнергетике, 

газификации, водоотведению, 
а также участвовать, например, 
в программе поддержки мест-
ных инициатив.

«Что касается требований, то 
они будут широко обсуждаться 
со всеми заинтересованными. 
Нужны оптимальные критерии 
для того, чтобы эти территории 
действительно считать населен-
ным пунктом. Речь о ширине 
проезда, противопожарной без-
опасности. Все земельные участ-
ки должны быть зарегистриро-
ваны в Рос реестре. Причем 75% 
из них – с жилыми домами», –
пояснил заместитель предсе-
дателя АКЗС, председатель ко-
митета по правовой политике 

и местному самоуправлению 
Денис Голобородько.

Председатель АКЗС Алек-
сандр Романенко подчеркнул, 
что работу над таким законопро-
ектом нужно вести коллегиаль-
но, вместе с краевыми органами 
исполнительной власти:

«Основные критерии мы ут-
вердим законом, а дорожную 
карту пропишем постановле-
ниями Правительства Алтай-
ского края. Вопрос серьезный, 
и хотелось бы, чтобы этой 
темой занималось не только 
Министерство ЖКХ, но и депар-
тамент внутренней политики, 
Минфин, Минсоцзащиты и дру-
гие ведомства».
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В двух чтениях парламента-
рии приняли поправки в регио-
нальный закон о рассмотрении 
обращений граждан. Теперь 
писать жалобы и предложения 
в государственные структуры 
и органы местного самоуправ-
ления можно не только с помо-
щью портала госуслуг, но и по-
средством официальных сайтов 
ведомств. В этом случае ответ 
гражданину также придет в 
виде электронного документа.

Кроме того, вслед за феде-
ральным законодательством 
на региональном уровне по-
явилось требование об иден-
тификации авторов таких 
обращений.

«К сожалению, встречают-
ся случаи массовых рассы-
лок от вымышленных лиц с 
использованием нереальных 
адресов электронной почты. 
Это происходило и во время 
ковида, и с началом специаль-
ной военной операции – во 
время резонансных событий. 
Большой поток однотипных 
обращений замедляет работу 
органов власти, поэтому феде-
ральный законодатель решил 
упорядочить эту тему», – пояс-
нил Денис Голобородько.

(Окончание на 2 стр.)

В течение суток
В Алтайском крае планируют ввести новые правила 

неотложной медицинской помощи.
В частности, пациентов с хроническими неинфекцион-

ными заболеваниями, вызвавших неотложку, после приезда 
бригады лечащий врач будет осматривать в течение суток  
дома или в поликлинике.

Если взрослый пациент обратился за неотложной помо-
щью впервые с давлением или проблемами сердца, после 
снятия острого состояния его должен осмотреть лечащий 
врач дома или в клинике тоже в течение суток.

Участковый терапевт обязан установить причину со-
стояния больного и назначить лечение, чтобы избежать 
новых обострений и развития хронической стадии недуга.

Также планируется создание единого реестра фельдше-
ров неотложной медпомощи. Они пройдут тестирование, 
затем – специальное обучение, уточнили в региональном 
Минздраве.

Константин ГРИШИН

Снега много,
но растает он быстро

В Барнауле прошло заседание комиссии по преду-
преждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций 
и обеспечению пожарной безопасности, где обсудили 
подготовку к предстоящему половодью.

Заместитель начальника Алтайского ЦГМС Александр 
Люцигер сообщил, что первая волна талой воды должна 
пройти в штатном режиме. Зима выдалась теплой и снежной. 
Осадков выпало больше нормы, снегозапасы составляют 
35 сантиметров при норме 25.

Однако плотность снега низкая, поэтому объем содер-
жания воды в снежном покрове соответствует средним 
многолетним значениям.

Промерзание почвы значительно меньше средних по-
казателей, что позволяет прогнозировать быстрый уход 
талой воды при активном снеготаянии.

Барнаул уже начал активно готовиться к паводку. 
Утвержден план предупредительных мероприятий – на 
его реа лизацию из городского бюджета выделено более
24 млн руб лей.

На особом контроле находятся обстановка в микрорайоне 
Затон и поселке Ильича, а также ситуация с подтоплением 
низменных мест в городе.

Финал будет ярким
27 февраля в Правительстве Алтайского края обсу-

дили подготовку к финальному этапу Всероссийских 
зимних сельских спортивных игр. Он пройдет в Бар-
науле с 13 по 17 марта.

Соревнования пройдут под знаком юбилея Победы в 
Великой Отечественной войне.

На совещании рассмотрели ключевые аспекты органи-
зации предстоящих соревнований, включая проведение 
церемоний открытия, награждения и закрытия.

Идет активная подготовка к многоборью дояров в рамках 
всероссийских сельских игр: созданы судейские бригады, 
в которые вошли специалисты Минсельхоза региона, АГАУ 
и компаний – производителей оборудования. Закуплены 
доильные аппараты и спецстолы. Непосредственно на 
соревнованиях планируется проведение мастер-класса.

Уже поступили заявки от представителей 37 субъектов 
страны, общее количество участников превысило отметку 
в 587 человек.

Татьяна ПЕРВОВА

События на Украине
27 февраля группировка «Север» освободила Ни-

кольский в Курской области.
За сутки потери ВСУ составили до 1065 военнослужащих, 

западногерманский танк «Леопард», 13 бронемашин, 18 ар-
тиллерийских орудий, сбиты 104 беспилотника. В Курской 
области противник потерял более 240 боевиков.

Число преступлений террористической направленности 
в России выросло, больше половины из них организовывают 
украинские спецслужбы.

Вооружённые Силы России создали условия для начала 
серьезного международного диалога, заявил Владимир 
Путин.

Турция не против отправки своих военных на Украину 
в рамках «миротворческой миссии». 

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости
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Трудовой героизм
1 марта 2020 года вы-
шел федеральный за-
кон, учредивший новое 
почетное звание в Рос-
сии – «Город трудовой 
доблести». 

Оно присваивается городам, жители которых 
внесли значительный вклад в достижение Победы 
в Великой Отечественной войне.

20 мая 2021 года президент России подписал 
указ о присвоении звания «Город трудовой добле-
сти» Барнаулу, а в сентябре 2023-го – Рубцовску.
В годы войны Алтайский край принял более
100 предприятий. Из них 14 эвакуировали в Бар-
наул. Заводы возвели в кратчайшие сроки, люди 
работали днем и ночью, отправляя на фронт па-
троны, двигатели для танков, обмундирование.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  В АКЗС .

Задача по даче и не только

Две трети из них – женщины. Чаще всего они 
выбирали образовательные программы: «бухгал-
терия», «кадровый учет», «психология», «педагоги-
ка», «медиация». У мужчин были востребованы 
направления: «водитель транспортных средств 
различных категорий», «специалист по эксплуа-
тации беспилотных авиационных систем». Эти и другие новости читайте на сайте www.ap22.ru
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  ПРОГНОЗ .
в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 2–7 м/с,
порывы до 12 м/с, небольшой снег,
на дорогах местами гололедица.

-13о -18о 

ночь

-0о -5о
день

-2о -7о -3о -5о

-1о -6о

день -11о -16о

ночь

Ветер юго-западный, 2–7 м/с,
без осадков, на дорогах местами 
гололедица. 

Ветер юго-западый, 3–8 м/с,
порывы до 13 м/с, небольшой 
снег, на дорогах местами
гололедица.

2 марта

3 марта

  ГЛАВНОЕ .

В повестке сессии – 13 вопросов.

Владимир Петриченко.Форум собрал около 300 человек.

Выступления экспертов слушали с большим вниманием.
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Председатель АКЗС Алек-
сандр Романенко подчеркнул, 
что работу над таким законо-
проектом нужно вести колле-
гиально, вместе с краевыми 
органами исполнительной 
власти:

«Основные критерии мы ут-
вердим законом, а дорожную кар-
ту пропишем постановлениями 
Правительства Алтайского края. 
Вопрос серьезный, и хотелось бы, 
чтобы этой темой занималось не 
только Министерство ЖКХ, но и 
департамент внутренней поли-
тики, Минфин, Минсоцзащиты 
и другие ведомства».

Повысят  
эффективность

В двух чтениях парламента-
рии приняли поправки к ре-
гиональному закону о рассмо-
трении обращений граждан. 
Теперь писать жалобы и пред-
ложения в государственные 
структуры и органы местного 
самоуправления можно не толь-
ко с помощью портала госуслуг, 
но и посредством официальных 
сайтов ведомств. В этом случае 
ответ гражданину также придет 
в виде электронного документа.

Кроме того, вслед за феде-
ральным законодательством на 
региональном уровне появилось 
требование об идентификации 
авторов таких обращений.

«К сожалению, встречают-
ся случаи массовых рассы-
лок от вымышленных лиц с 
использованием нереальных 
адресов электронной почты. 

Это происходило и во время 
ковида, и с началом специаль-
ной военной операции – во 
время резонансных событий. 
Большой поток однотипных 
обращений замедляет работу 
органов власти, поэтому феде-
ральный законодатель решил 
упорядочить эту тему», – пояс-
нил Денис Голобородько.

Также депутаты утвердили 
ежегодный отчет о привати-
зации госимущества. Детали 
документа прокомментировал 
председатель комитета АКЗС 
по бюджетной, налоговой, 
экономической политике и 
имущественным отношениям 
Александр Локтев:

– После преобразований 
на предприятиях поменяет-

ся структура управления, то 
есть добавятся советы дирек-
торов. Обычно это положитель-
но сказывается на скорости и 
качестве принятия решений. 
Немаловажно, что в составе 
совета директоров каждого 
из созданных акционерных 
обществ будут представители 
депутатского корпуса. Думаю, 
это положительно скажется на 
работе компаний и, возможно, 
на их финансовом результате.

В ежегодном отчете об 
итогах приватизации также 
речь шла об укреплении фи-
нансовой базы предприятий с 
госучастием. «Алтайкрайэнер-
го» были переданы в собствен-
ность трансформаторные под-
станции, будки, электрокабель. 

Объекты благоустройства, ла-
вочки, малые архитектурные 
формы пополнили уставной 
капитал компании «Бирюзовая 
Катунь».

Вернуть детям  
дом и сон

В начале сессии председа-
тель Заксобрания Александр 
Романенко вручил удостове-
рение уполномоченному по 
правам ребенка в Алтайском 
крае Ольге Казанцевой. Эту 
должность она занимает с 
2014 года, и в январе депутаты 
поддержали ее кандидатуру на 
очередной срок.

Омбудсмен выделила три 
ключевых направления рабо-
ты в ближайшие 5 лет: помощь 
участникам СВО, профилактику 
социального сиротства и борьбу 
с «телефонным детством».

«Решаем вопросы демоби-
лизации отца, если с мамой 
случилась трагедия или ее 
лишили родительских прав. 
Помогаем получать пособия, 
улучшать материальное по-
ложение семьям военнослу-
жащих», – пояснила Ольга 
Казанцева.

Социальное сиротство – это 
сиротство детей при живых ро-
дителях. Зачастую оно связано с 
употреблением взрослыми ал-
коголя или наркотиков. Как на 
региональном, так и на федераль-
ном уровне основной приоритет 
– сохранить семью. Социальные 
органы стараются организовать 
качественную реабилитацию 
для родителей с участием ком-
мерческих организаций.

«Институт уполномоченного 
по правам ребенка настоятель-
но выступает за сохранение 
кровной семьи малыша. Даже 
если он находится на попече-
нии у приемных родителей, 
должна сохраняться перспек-
тива возвращения его домой. 
Еще одно новое направление 
работы – участие в судебных 
процессах с целью восстано-
вить у жителей края родитель-
ские права», – подчеркивает 
омбудсмен.

Примерно в 2007 году во 
всем мире произошла телефон-
ная революция. Ежегодно чис-
ло гаджетов растет, в том числе 
среди школьников и даже са-
мых маленьких детей. Сейчас 
очень многие подростки про-
водят в смартфонах слишком 
много времени и это становит-
ся серьезной проблемой.

«Меняется психика детей, 
ухудшается их благополучие. 
При частом пользовании те-
лефоном увеличиваются тре-
вожность, депрессивность. 
Кроме того, смартфон отвле-
кает школьников от занятий, 
многие активно пользуются 
гаджетами ночью вместо сна», 
– делится уполномоченный по 
правам ребенка.

Чтобы бороться с «телефон-
ным детством», Ольга Казанце-
ва планирует активизировать 
разъяснительную работу, а 
также разработать новые ини-
циативы как для родителей и 
школ, так и при необходимости 
для органов государственной 
власти.

Никита ИВАНОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Защита от импульсивных трат
В марте россиян ждет много зако-
нодательных изменений. У граждан 
появится дополнительный механизм 
защиты от мошенников, будет вве-
ден запрет на продажу энергетиче-
ских напитков детям, а родители 
смогут потратить маткапитал 
на строительство частного дома.

Энергетики – для взрослых
С 1 марта 2025 года несовершеннолетним 

запретят продавать безалкогольные тонизи-
рующие напитки, в том числе энергетики, 
сообщает Госдума. Региональные власти по-
лучают право ограничивать время и место 
продажи указанных напитков. Кроме того, 
с началом весны также вводится запрет на 

продажу детям газосодержащих товаров, на-
пример баллончиков для заправки зажигалок.

Деньги – на спецсче�т
Весной вступает в силу закон, обязывающий 

иноагентов перечислять доходы от прода-
жи недвижимости, транспорта, проценты 
по вкладам и доходы от интеллектуальной 
деятельности на специальный рублевый счет. 
Воспользоваться этими средства можно будет 
только после снятия статуса иноагента.

Прозрачная реклама
В рекламах кредитов и займов теперь долж-

ны быть четко указаны все условия, которые 
влияют на их общую стоимость, или предо-
ставлена ссылка на сайт с этой информаци-
ей. Кроме того, появится предупреждение, 

призывающее оценивать свои финансовые 
риски. Эти меры помогут потребителю по-
лучить полную информацию о финансовых 
услугах и избежать импульсивных кредитов.

Снизят нагрузку
С 1 марта вступит закон, призванный сокра-

тить нагрузки на педагогов и улучшить каче-
ство обучения. Теперь учителя, преподаватели 
вузов и колледжей начнут подготавливать 
документацию только по конкретному списку, 
предусмотренному законом об образовании. 
Другую работу теперь на них нельзя будет 
возложить.

Тепло без перебоев
С марта расширится перечень организаций, 

ответственных за подготовку к отопительному 

сезону. Муниципалитеты и теплоснабжающие 
компании должны будут иметь согласованные 
планы ликвидации аварий. Также введут кри-
терии надежности теплоснабжения. Станет 
обязательным наличие резервных систем для 
быстрого переключения на альтернативное 
теплоснабжение.

Стоп, кредит!
С марта россияне смогут оформить само-

запрет на выдачу кредитов, защитив себя от 
мошенников. Увидев такую информацию, 
банки автоматически откажут в выдаче новых 
кредитов или займов. Установить или отме-
нить эту блокировку можно будет с помощью 
портала «Госуслуги», подав соответствующее 
заявление. С 1 сентября это можно будет осу-
ществлять и через МФЦ.

Татьяна ПЕРВОВА

  В АКЗС .

  С БУКВЫ ЗАКОНА .

  НОВОСТИ  .
В два клика

Алтайский край присоединился к проекту маркетплей-
са Ozon «Сделано в России». Теперь жители из любого угол-
ка страны могут в два клика заказать товары из нашего  
региона.

Менее чем за два месяца Алтайский край вошел в тройку 
лидеров проекта по количеству заказов. Как рассказал губер-
натор Виктор Томенко, спрос на наши товары на маркетплейсе 
вырос в полтора раза по сравнению с прошлым годом.

В настоящее время там представлено более 5 тысяч позиций. 
Среди них одежда, витамины, растительные масла, деревянные 
изделия, сувенирные наборы и многое другое.

Для некоторых предпринимателей участие в проекте оказа-
лось самым выгодным способом расширить географию поставок.

«Покупатель в любой точке России сразу соотносит наш про-
дукт с репутацией региона. Алтайский край любят и знают везде! 
Чистота, натуральность, природное начало – те ассоциации, 
которые возникают у посетителя маркетплейса, как только 
он попадает на виртуальную витрину алтайских продуктов», – 
говорит бизнесмен Евгений Вельдяйкин.

Дмитрий СЕРДОВ

Трёхэтапный 
контроль 

В Алтайском крае проверяют качество материалов для 
строительства и ремонта дорог. Одним из ключевых меро-
приятий для качественного ремонта является отбор щебня, 
песка и щебеночно-песчаных смесей.

При лабораторных исследованиях определяют их прочность, 
износостойкость и морозостойкость.

Так, заместитель начальника «Алтайавтодора» Евгений Стро-
ганов посетил карьер «Усть-Каменский щебень» в Залесовском 
районе, где ведутся масштабные работы по добыче и переработ-
ке горных пород. Ежегодный объем добычи в данном карьере 
составляет порядка 700 тысяч тонн.

Евгений Строганов подчеркнул, что контроль качества 
осуществляется на трех стадиях: при изготовлении, закупке 
подрядчиком и принятии выполненных работ заказчиком.

На сегодня пробы уже отобраны в пяти карьерах. Все-
го в регионе их 13, еще три находятся в Новосибирской  
области.

Татьяна ПЕРВОВА

Что нужно доярке?
5 и 6 марта в Алтайском крае проведут ежегодный Слёт 

лучших животноводов.
В нем примут участие представители профильных пред-

приятий и эксперты отрасли. Откроет форум сессия, посвящен-
ная кадровому обеспечению. 5 марта делегаты обсудят новую 
стратегию Алтайского аграрного университета на ближайшие 
пять лет, определят векторы развития молочного скотоводства 
в крае. Кадровики расскажут, как им удается привлекать и 
мотивировать новых сотрудников.

6 марта проведут торжественное собрание лучших тружеников 
молочного животноводства. Спикеры подведут итоги работы в 
минувшем году, назовут имена победителей в разных номинаци-
ях, вручат государственные, краевые награды, губернаторскую 
премию «За верность профессии» им. Евдокии Бабич и Анны 
Дробот, уточнили в региональном Минсельхозе.

Колбаса и томаты
1 марта в Барнауле запланирована городская продоволь-

ственная ярмарка.
Торговые лотки развернут с 10.00 до 14.00 в сквере им. Германа 

Титова, на площади перед Домом культуры в поселке Южном, 
на пл. Народной, в Парке спорта Алексея Смертина, а также на 
проспектах Ленина, 71, и Красноармейском, 36.

Товары представят местные производители. Они привезут 
хлеб, овощи, мясо птицы, говядину, свинину, масло, колбасные 
изделия, мясные полуфабрикаты, рыбопродукты, кондитерские 
изделия, фрукты, яйцо и другие товары массового спроса по 
сниженным ценам, уточнили в городской мэрии.

Константин ГРИШИН

Вспомним, что в целом по России 
урожай в прошлом году был хуже. 
Директор аналитической компании 
«ПроЗерно» Владимир Петриченко от-
метил падение урожайности второй 
год подряд. Эту тенденцию он объяс-
няет снижением технологического 
фона в зерновой отрасли. Проще го-
воря, сказываются дефицит хороших 
импортных семян и износ техники.

Прогнозы
Каких цен на продукцию расте-

ниеводства стоит ждать до конца ком-
мерческого сезона 2024–2025 годов, на 
конференции пытались предсказать 
московские эксперты. В частности, 
гендиректор Института конъюнкту-
ры аграрного рынка (ИКАР) Дмитрий 
Рылько отметил, что до середины 
января из России был рекордный 
экспорт пшеницы. Но теперь ожи-
дается его замедление. Минсельхоз, 
опасаясь дефицита в стране пшеницы, 
установил квоту  10,6 миллиона тонн 
на ее вывоз в период с 15 февраля по 
30 июня. Но эксперт думает, что она не 
будет выбрана до конца экспортера-
ми. Сегодня пшеница на борту судна 
в порту Новороссийска стоит около 
$250 за тонну. Он считает, что это цена, 
даже несмотря на складывающийся в 
России, Западной Европе и на Украине 
дефицит, вряд ли вырастет, так как 
аналогичной продукции еще много в 
Канаде, США, Аргентине, Австралии 
и даже в соседнем Казахстане. И те 
российские аграрии, кто продал свой 
урожай в октябре и положил выручку 
на депозит, выиграли по сравнению 
с теми, кто надеется, что пшеница к 
лету подорожает.

В свою очередь Владимир Петри-
ченко посчитал, что экспортный 
спрос еще до введения квот переста-
нет быть локомотивом движения цен. 
Их ключевым фактором становится 

величина внутренних запасов. Они 
находятся на минимальном уровне 
два последних сезона. Продажи зер-
на из государственного интервен-
ционного фонда идут медленно, так 

как переработчики предпочитают 
брать его в основном на соседних 
сельхозпредприятиях, а не везти с 
отдаленных элеваторов, где порой 
хранится интервенционный фонд. 
Эксперт прогнозирует, что в связи со 
складывающимся дефицитом пше-
ницы в России до конца этого года 
она может подорожать на 600–1000 
рублей за тонну. Хотя Петриченко 
отметил, что в Алтайском крае и 
Омской области нераспроданной 
пшеницы у сельхозпроизводителей 
еще много. Возможно, наши трей-

деры могут воспользоваться этим 
фактором. Еще директор компании 
«ПроЗерно» прогнозирует снижение 
цен на гречиху – ядрицу.

Из его выступления можно сде-
лать вывод, что с учетом отрица-
тельных тенденций по зерновым 
и положительных по масличным 
общая динамика растениеводства 
будет нулевая.

О господдержке
А пока эксперты анализируют 

тенденции и балансы, алтайские 
аграрии исходят из простой логики: 
сеять то, что в прошлом году дало 
наибольший результат. Поэтому 
планируют увеличить площади под 
соей на 35 тыс. га (до 262 тыс. га) и 
под рапсом на 40 тыс. га (до 228 тыс. 
га). Кстати, Владимир Петриченко 
одобряет это решение. В интервью 
«АП» он сказал, что в ближайшее 
время мировому рынку не грозит 
перепроизводство масла семян. Они 
еще долгое время будут рентабель-
ными. Поэтому посевы масличных 
в ущерб зерновым наращивают во 
многих регионах России.

Но важно не забывать и про «ца-
рицу полей», без которой не сфор-
мировать нормального севооборота, 
да и не испечь хлеба. А для этого 
требуется господдержка. Александр 
Лукьянов озвучил ее размеры на 
этот год, отметив, что погектарная 
субсидия из федерального бюджета 
предусмотрена только для Сибири 
и Дальнего Востока. А вот на приоб-
ретение элитных семян субсидии 
сократят для края с 128,4 млн до 
16 млн рублей.

Евгений ШУМИЛОВ,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  АГРОПРОМ .

Масличный ажиотаж

Восемь проектов жи-
телей Рубцовского 
района будут реали-
зованы в этом году по 
программе поддержки 
местных инициатив. 
Пять из них направле-
ны на ремонт сельских 
домов культуры.

Точка  
притяжения

Дом культуры или клуб 
в селе не просто досуговое 
учреждение. Это, без преу-
величения, точка притяже-
ния для его жителей. И чем 
меньше населенный пункт, 
тем популярнее клуб, потому 
что провести время больше 
негде. Талантов же у деревен-
ских жителей немало: одни 
поют, другие танцуют, третьи 
прекрасно декламируют сти-
хи или прозу. Хочется выйти 
если уж не на большую сцену, 
то хотя бы перед односель-
чанами, а то и в районном 
смотре поучаствовать. Есте-
ственно, к выступлениям 
нужно готовиться.

Но во всех ли учрежде-
ниях культуры района есть 
условия для полноценных 
репетиций? Не во всех. 
В этом не чья-либо вина, а 
общая беда. Дома культуры 
строились примерно в одно 
время, в 60-е годы прошлого 

века, большинство не виде-
ло капитального ремонта, 
да и в целом помещения не 
соответствуют современным 
требованиям.

Жители Рубцовского рай-
она озабочены состоянием 
своих учреждений культуры, 

практически каждый год 
один-два проекта по про-
грамме поддержки местных 
инициатив направлены на 
их ремонт. В этом году были 
представлены и вошли в 
число победителей сразу 
пять.

КАПИТАЛЬНО .

СПРАВКА
Организаторами конференции выступили Союз зернопереработ-
чиков Алтая, «Алтайские зерновые конференции», «ПроЗерно» и 
ИКАР при поддержке Правительства Алтайского края и регио-
нального Минсельхоза.

В Новониколаевском СДК поставили новые окна.

Александр Романенко вручил удостоверение Ольге Казанцевой.

Инициативы         от селян: держи пять!

(Начало на 1 стр.)

(Начало на 1 стр.)

Задача по даче и не толькоЗадача по даче и не только

Председатель Союза зернопереработчиков Алтая Валерий Гачман и Александр Лукьянов в кулуарах конференции.
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Результаты профилак-
тики хронических неин-
фекционных заболеваний 
обсудили в АГМУ. Здесь про-
шла научно-практиче-
ская конференция, участ-
никами которой стали 
более 160 специалистов 
первичного звена здраво-
охранения – сотрудники 
отделений медицинской 
профилактики, участко-
вые терапевты, фельд-
шеры ФАПов, врачи общей 
практики.

Главная задача
Хронические неинфекцион-

ные заболевания – основная при-
чина инвалидности и преждев-
ременной смертности населения 
не только по стране, но и в Алтай-
ском крае. Это болезни, характе-
ризующиеся продолжительным 
течением и являющиеся резуль-
татом воздействия комбинации 
генетических, физиологических, 
экологических и поведенческих 
факторов.

По словам Татьяны Репкиной, 
главного врача Краевого Центра 
общественного здоровья и ме-
дицинской профилактики, в 
прошлом году в регионе в ходе 
диспансеризации впервые выяв-
лено 71 939 случаев заболеваний. 
Из них почти половина – болез-
ни эндокринной системы, рас-
стройства питания и нарушение 
обмена веществ, порядка 20% – 

патологии системы кровообра-
щения, около 7% – нарушения 
мочеполовой системы. Удельный 
вес злокачественных новообра-
зований в структуре впервые 
выявленных заболеваний со-
ставляет 1,8%.

– Около 70% нашего населения 
обращается к специалистам пер-
вичного звена – к участковым 
терапевтам, врачам амбулато-
рий, ФАПов. Надо сказать, что 
в крае повышается доступность 
медицинского обслуживания 
в селах. Для этого многое се-
годня делают в отрасли, – от-
метила она. – Несмотря на это, 
по-прежнему серьезным оста-
ется вопрос качества оказания 
первичной медико-санитарной 
помощи. Поэтому наша главная 
задача – выработать тактику 
усовершенствования по этому 
направлению.

От дисбаланса
Владимир Лещенко, председа-

тель комитета по здравоохране-
нию АКЗС, выступил от имени 
депутатского корпуса. «Медицин-
ская профилактика – превентив-
ные осмотры, диспансеризация 
должны стать приоритетом в ра-
боте каждой медицинской орга-
низации края. Максимальной 
эффективности можно добить-
ся только в партнерстве с орга-
нами муниципальной власти, 
работодателями. Особенность 
Алтайского края – высокая за-
болеваемость, высокий выход 
на первичную инвалидность. 
Своевременное определение 

рисков развития заболеваний, 
выявление начальных призна-
ков патологий – один из способов 
повлиять на состояние здоровья 
населения края», – сказал он.

По словам медиков, курение, 
нерациональное питание, избы-
точная масса тела, употребление 
алкоголя – основные факторы ри-
ска развития неинфекционных 
хронических заболеваний. Так, 
около 50% населения страдают от 
дисбаланса – недостатка овощей, 
фруктов и рыбы, избытка кон-
дитерских изделий и колбас в 
рационе. Почти 40% прошедших 
диспансеризацию в прошлом 
году отметили низкую физиче-
скую активность.

– Не только генетика и фак-
торы окружающей среды, но и 
наш образ жизни играет важную 
роль в сохранении здоровья, – 
уточнила Татьяна Репкина. – Так, 
пища – один из тех методов, ко-
торые помогают корректировать 
самочувствие. Например, сре-
диземноморская диета, богатая 
оливковым маслом, свежими 
овощами и фруктами, а также 
рыбой, дает снижение частоты 
сердечно-сосудистых заболева-
ний среди тех, у кого уже есть 
предрасположенность.

Капля в море
Специалисты отметили, что 

сегодня диспансеризация – веду-
щий инструмент, который обе-
спечивает эффективность выяв-
ления факторов риска развития 
хронических неинфекционных 
заболеваний, позволяет меди-

кам определить патологии, ко-
торые уносят жизнь. Среди них 
ишемическая болезнь сердца, 
сахарный диабет, гипертониче-
ская болезнь и злокачественные 
новообразования.

– При этом ставим целью не 
только осмотр пациента, но и 
проведение отдельных диагно-
стических манипуляций, – уточ-
нил Александр Лазарев, доктор 
медицинских наук, профессор. – 
Это позволяет на первом этапе 
диспансеризации оформить 
группы риска, выявить при-
знаки различных хронических 
заболеваний и определить пути 
воздействия на их излечение.

Татьяна Репкина отметила, 
что за последние несколько лет 
в содержании профилактиче-
ского медицинского осмотра 
и диспансеризации произошли 
изменения. Так, например, 
среди новелл 2024 года – ре-
продуктивные скрининги для 
мужчин и женщин, исследо-
вания на антитела к гепатиту 
С граждан в возрасте 25 лет и 
старше один раз в десять лет. 
Для ветеранов боевых дей-
ствий предусмотрены внео-
чередная диспансеризация и 
возможность направления на 
консультации к узкопрофиль-
ным специалистам, которые 
не входят в общий перечень.

Еще одно из новшеств про-
шлого года – диспансеризация 
на рабочих местах.

– В крае 186 работодателей 
заботятся об укреплении здо-
ровья своих сотрудников. Они 
реализуют корпоративные про-
граммы на рабочих местах, – 
сказала Татьяна Репкина. – Но 
для региона эта цифра – капля в 
море. Призываем руководителей 
организаций обратить внимание 
на свой коллектив. Есть много 
вариантов проведения диспан-
серизации в полном объеме в 
короткие сроки. Не все понима-
ют, что профилактика – лучшее 
лекарство и один из гарантов 
сохранения человеческих ре-
сурсов.

Юлия МИХЕЙЛИС,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  МЕДИЦИНА .   В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .  «АП»–ИНФО  .
КЛЮЧИ:  

уже определились
18 февраля на 26-й сессии 

Ключевского районного Со-
брания депутатов восьмого 
созыва стоял всего лишь 
один вопрос – о назначении 
публичных слушаний по 
вопросу объединения посе-
лений, входящих в состав 
района, в округ.

Депутаты, поддержавшие 
главу района Дениса Леснова 
с этой инициативой на пре-
дыдущей сессии и уже опре-

делившиеся со своей позицией, 
обсуждение вопроса посчитали 
лишним и сразу приступили к 
голосованию, сообщает «Степ-
ной маяк».

Решение было принято.  
Публичные слушания по во-
просу объединения поселе-
ний, входящих в состав Клю-
чевского района, и создания 
муниципального образования 
со статусом муниципального 
округа состоятся 20 марта.

РОДИНО:  
гордость за сыновей

В администрацию райо-
на поступили письма от ко-
мандиров воинских частей.  
В них пишут о добросовест-
ной службе участников 
специальной военной опера-
ции Алексея Николаенко из 
Родино, Никиты Гайдара из 
Ярославцева Лога и Алексан-
дра Зайцева из Новотроицка.

В благодарственном пись-
ме, адресованном губернатору 
Алтайского края, командир 
воинской части, в которой слу-
жит гвардии младший сержант 
Никита Гайдар, говорит о том, 
что с первых дней участия в 
спецоперации Никита пока-
зал себя надежным боевым 
товарищем, честно вставшим 
на защиту Родины: «Именно 
благодаря людям с таким 
характером наши ветераны 

в годы Великой Отечествен-
ной войны переломили хребет 
фашистской армии, а значит, 
и мы сможем остановить воз-
рождение нацизма».

За высокие показатели в слу-
жебно-боевой деятельности, 
мужество и самоотвержен-
ность при выполнении бое-
вых задач сержант Александр 
Зайцев награжден грамотой 
командира воинской части.  
В благодарственном письме за 
подписью командира воинский 
части, где служит Алексей Ни-
колаенко, отмечено, что наш 
земляк за личное мужество и 
отвагу, проявленные в ходе бое-
вых действий, награжден ве-
домственным знаком отличия 
Министерства обороны РФ –  
медалью «Участнику специаль-
ной военной операции».

БЛАГОВЕЩЕНКА:  
решающие 37 граммов

Команда по рыболовному 
спорту вновь подтвердила 
звание лучшей в крае.

Неизменный состав в лице 
тренера и капитана Евгения 
Мошкина, Романа Жиганова 
и Анатолия Ельникова заявку 
на лидерство оставил еще в от-
борочном этапе, где на этом же 
водоеме, озере Мостовом, пре-
взошел соперников и занял пер-
вое место. С таким же настроем 
спортсмены приехали покорять 
вершину олимпийского финала.

– У нас выработана своя 
тактика, – рассказывает жур-
налистам «Родной стороны» 
участник команды Роман 
Жиганов. – Мостовое – это, 
можно сказать, наш родной 
уже водоем, здесь мы откры-
ваем сезон, проводим сорев-

нования и просто отдыхаем. 
Приятно, что этот турнир был 
динамичным, максимально 
конкурентным. Давние сопер-
ники из Тюменцевского района 
очень близко шли с нами по 
результатам.

По итогам всех туров у ко-
манды Благовещенского рай-
она улов 14 килограммов 466 
граммов, а у второго призера 
– 14 килограммов 429 граммов.

Кстати, Евгений Мошкин 
многие годы входит в сборную 
Алтайского края по ловле на 
мормышку со льда, в этом се-
зоне он после трех турниров 
возглавляет рейтинг алтайских 
рыболовов – кандидатов на по-
падание в сборную региона для 
участия в чемпионате России 
2025 года на озере Байкал.

ЯРОВОЕ:  
чья «Мимоза» вкуснее?

На прошлой неделе в Яров-
ском политехническом тех-
никуме проходил отбороч-
ный тур регионального этапа 
Всероссийского чемпионата 
«Профессионалы» среди буду-
щих поваров. Участие в нем 
приняли лучшие студенты 
из пяти учебных заведений 
профессионального образо-
вания.

На протяжении всего чем-
пионата участники с энтузи-
азмом демонстрировали свои 
кулинарные навыки, выполняя 
конкурсные задания под стро-
гим наблюдением приглашен-
ных экспертов и представителей 
предприятий общественного 
питания из Славгорода и Ярово-
го. В ходе конкурса участники 
готовили салат «Мимоза» в автор-
ском исполнении, уху с рыбным 
расстегаем, еще одно горячее 
блюдо из рыбы с двумя гарни-
рами и соусом «Голландский».

Каждый из участников 
стремился подойти к заданию 
с креативом и, главное, профес-

сионализмом. Чемпионат стал не 
только соревнованием соперни-
ков, но и площадкой для обмена 
опытом между студентами и на-
ставниками. Первое место занял 
Дмитрий Матюх из Яровского 
техникума, второе – Данил Са-
рафанов из Ключевского лицея 
профессионального образова-
ния, третье – Вероника Селянина 
из ребрихинского лицея.

СЛАВГОРОД:  
урок финансовой грамотности
Школы сел Пригородного, 

Селекционного и Славгород-
ского получат на реализацию 
своих идей по 500 тысяч  
рублей.

Пригородная школа во вто-
рой раз принимает участие в 
конкурсе. В этом году учащие-
ся и педагоги выиграли грант 
«Тайна школьной библиотеки». 
Благодаря выделенным сред-
ствам в царстве книг проведут 
косметический ремонт, при-
обретут новую литературу и 
оргтехнику.

– Это будет современное 
библиотечное пространство 
для поддержки образователь-
ных, научных и социальных 
инициатив, – рассказа ла 
славгородским журналистам 

педагог школы Галина Ярцева. – 
Благодаря участию в проекте 
ребята научились планировать 
свой бюджет, аргументировать 
решения и работать в команде. 
Это настоящий урок финансо-
вой грамотности!

В дву х дру г и х школа х 
тоже грядут преобразования.  
В Славгородской модернизиру-
ют школьную столовую. В Се-
лекционной планируется отре-
монтировать и осовременить 
помещения кабинета истории 
и школьного музея. Будут при-
обретены демонстрационные 
витрины для экспонатов и ин-
формационных стендов.

Подготовила  
Оксана ШИЛЬРЕФ, 

фото газеты «Степной маяк» 

Если ждёте малыша
«Я индивидуальный предприни-

матель. На каких условиях мне 
смогут выплатить пособие по 
беременности и родам?

Анна Левченко, г. Рубцовск».

Отвечают сотрудники Отделения Соци-
ального фонда России по Алтайскому краю:

– Предпринимательницы Алтайского 
края, имеющие статус ИП, смогут получить 
пособие по беременности и родам, если они 
добровольно вступили в правоотношения по 
обязательному социальному страхованию 
в 2024 году, уплатили до конца прошлого 
года страховые взносы. Их сумма составляет 
7700,65 или 8035,46 рубля в зависимости от 
районного коэффициента.

Право на пособие возникает только при 
наступлении страхового случая, а именно 
начала декрета, в 2025 году. Если декретный 
отпуск стартовал в 2024 году, пособие не вы-
платят, даже если часть отпуска приходится 
на 2025 год.

Подтверждением наступления страхового 
случая считается листок нетрудоспособно-
сти по беременности и родам. Его начало 
определяется датой, указанной в листке 
нетрудоспособности. Перенос даты начала 
страхового случая для указанной категории 
граждан действующим законодательством 
не предусмотрен.

Чтобы не дали  
по шапке

«Я работаю неофициально: 
шью шапки, сдаю товар на реа-
лизацию. Слышал, что рассчи-
тывать на прекрасную пенсию 
мне не придется. Почему так?

Евгений Михеев, г. Бийск».

Отвечают сотрудники Федеральной на-
логовой службы России:

– Получая серую зарплату, гражданин 
может лишиться многих социальных га-
рантий. Речь идет о случаях, когда трудовые 
отношения не зафиксированы в письменной 
форме – не составлен договор с работником 
согласно нормам законодательства РФ и не 
внесена запись в трудовую книжку, а также 
наличествуют другие отступления от прин-
ципов законности: сомнительные схемы при 
расчете с сотрудниками, уклонение работо-
дателя от страховых взносов и налогов на 
доходы физических лиц, подмена трудовых 
отношений договорами гражданско-право-
вого характера.

Работник, трудоустроенный неофици-
ально, теряет право на ежегодный оплачи-
ваемый отпуск, оплату больничных листов, 
в том числе по беременности и родам, ли-
шается пособия по уходу за ребенком до 
1,5 года, не сможет получить социальные 
и имущественные налоговые вычеты, выход-
ное пособие при увольнении по ликвидации 
предприятия или сокращении штата.

Ему не учитывается страховой стаж, в 
том числе льготный; с зарплаты не произ-
водятся отчисления в Социальный фонд 
России, поэтому гражданин теряет часть 
своей будущей пенсии.

Подготовил Константин ГРИШИН

Прощаи� те,  
старые стены

Самый дорогой проект – ремонт 
Половинкинского сельского Дома 
культуры, он будет профинансиро-
ван на сумму 3,5 млн рублей. Работы 
предстоят серьезные.

– Полностью отремонтируем 
фойе, уберем старую штукатурку, 
стены покроем гипсокартоном, 
потолок Armstrong тоже придаст 
помещению современный вид, – 
делится планами глава сельсовета 
Илья Черногоров.

Пол из мраморной крошки реши-
ли освежить шлифовкой, она сохра-
нит естественный вид покрытия, 
которое будет выглядеть как новое. 

Установят несколько пластиковых 
окон, в том числе два панорамных на 
втором этаже, солидные распашные 
двери. Уберут с глаз долой старые 
протекающие батареи, поставят 
надежные чугунные, обустроят 
санузел. Штукатурку под окнами 
снаружи тоже придется обновить.

Пока работы не охватывают 
зрительный зал. Глава сельсовета 
надеется, что его ремонт все же не 
заставит себя долго ждать.

Парадное крыльцо
Объект культуры будут ремонти-

ровать и в Новониколаевке. Причем 
первый раз он вошел в программу в 
2023 году и получил 1,3 млн рублей. На 

такую сумму невозможно починить 
все сразу, поэтому определились, что 
начинать надо с самого насущного. 
Во-первых, заменили окна, чтобы со-
хранять тепло в помещении. Во-вто-
рых, отремонтировали туалет, чтобы 
посетители могли им пользоваться. 
Удалось поменять старые двери на 
входе и пожарном выходе на совре-
менные. И Дом культуры стал вы-
глядеть получше.

В текущем году внимание сосредо-
точили на центральном входе, кото-
рым не пользуются уже много лет из-
за аварийного состояния. Сельчане 
решили, что хватит заходить через 
черный ход, пора заняться ремонтом 
основного. Проект профинансирован 
на полтора миллиона рублей.

– Парадный вход в плачевном 
состоянии, – рассказывает глава 
сельсовета Наталья Рубцова. – Он 
уже давно без навеса, и нам нужно 
установить крышу и облагородить 
тамбур с двух сторон: оштукатурить, 
покрасить.

Пока центральный вход не ра-
ботал, заросла и площадка перед 
ним. Расчистить ее можно силами 

сельчан, многие из которых охотно 
откликаются на призыв провести 
субботник. Наталья Рубцова рас-
считывает на их поддержку, и тогда 
территория преобразится.

От пола  
до потолка

В поселке Колос проведут ремонт 
внутри сельского Дома культуры 
почти на 2 миллиона рублей. Пла-
нируются замена пола, окон, дверей, 
покраска стен и потолка, частичное 
обновление сцены, ремонт кабинета 
директора. И наконец-то в Колосов-
ском СДК появится теплый санузел.

В поселке Зерно займутся вну-
тренним обновлением клуба на 
1,26 млн рублей. Он давно в нем 
нуждается. Старый тяжелый по-
толок из асбестовой плитки начал 
разрушаться, что небезопасно. Его 
заменят на современный со встро-
енным освещением. Также полно-
стью будут отремонтированы стены, 
пол – в гримерной он в особо плачев-
ном состоянии. Артистам к тому же 
оборудуют теплый санузел. Вообще 

после ремонта интерьер клуба зна-
чительно изменится.

Еще один сельский Дом культуры, 
который начнут ремонтировать по 
краевой программе, расположен в 
Саратовке. Со времен постройки в 
здании ничего не менялось. Ремонт-
ные работы пройдут в зрительном 
зале и частично на сцене. Они оце-
ниваются почти в полтора миллиона 
рублей. В перспективе – замена кре-
сел в зрительном зале и окон в холле.

Все в доле
Из краевого бюджета на ремонт 

учреждений культуры в Рубцовском 
районе предусмотрено почти 6 мил-
лионов рублей. Из местного выделят 
более 3 миллионов. Часть средств 
добавят спонсоры. Доля населения 
во всех проектах составляет 5% от 
их стоимости.

Также в районе в этом году от-
ремонтируют часть водопровода в 
Зелёной Дубраве, проведут освеще-
ние на улицах поселка Пушкино и 
обустроят автобусные остановки в 
Новоалександровке.

Практика показывает, что люди, 
вложившие свои деньги, более 
бережно относятся к объектам, 
которые созданы или отремонти-
рованы на их средства. К тому же 
когда сельчане видят, что програм-
мы реально работают и делают их 
жизнь комфортнее, они становят-
ся более инициативными и сами 
выдвигают идеи для улучшения 
облика села.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

КАПИТАЛЬНО .

СПРАВКА
На софинансирование реализации инициативных проектов  
развития общественной инфраструктуры в краевом бюджете 
предусмотрено 499,1 миллиона рублей, что на 100 миллионов 
больше в сравнении с прошлым годом. Максимальный размер  
субсидии на реализацию одного проекта увеличен с 1,3 до 1,5 мил-
лиона, а на общерайонный (общеокружной) проект – с 1,5 до  
1,7 миллиона.

Сельчане всегда рады видеть артистов на сцене.

Сдача крови на анализ – важное звено диспансеризации.

Инициативы         от селян: держи пять!

ФАКТ
В прошлом году в крае во 
время диспансеризации 
впервые выявили 1261 слу-
чай злокачественных ново-
образований (1,4 на  
1000 осмотренных), из них 
90% – на ранних стадиях. 

Лучшее лекарствоЛучшее лекарство

Студент Данил Сарафанов.



№ 38 (31397)
Суббота, 1 марта, 2025 год4  № 38 (31397)
Суббота, 1 марта, 2025 год4 МОЗАИКА

Учредители: Правительство Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».

Главный редактор:  Г.Г. РООР
Редакционная коллегия: 
О.Г. КУПЧИНСКИИ� , О.Ф. ИВАНОВА,
О.В. АНТОНОВ, Т.А. ПОПОВА,
Е.А. ШУМИЛОВ, К.Е. ШИРЯЕВА,
Л.Г. КАРПОВА.

Адрес редакции и издателя: 656043, 
Алтаи� скии�  краи� , г. Барнаул,
ул. Короленко, 105. 

Саи� т: www.ap22.ru. E-mail: mail@ap22.ru 

Телефоны: 35-46-85, 35-31-44 (факс) – приемная; 

63-34-78 – отдел рекламы (reklama22@ap22.ru);
63-37-17 – отдел  подписки и распространения
газеты; 
63-52-17 – информационныи�  портал.

Газета выходит во вторник, среду, четверг,  
пятницу, субботу. 

Общии�  тираж – 19 780 экз.
Индекс П0300 (73652 – льготныи�). 
Тираж – 19 493 экз.

Индекс П0303 (с официальными документами). 
Тираж – 287 экз. Заказ № 5341.
Свободная цена.

 Отпечатано в ООО «Издательское полиграфическое предприятие 
«Алтаи� », 656043, Алтаи� скии�  краи� , г. Барнаул, ул. Короленко, 105. 

Газета зарегистрирована Управлением Федеральнои�  службы по надзору в сфере связи , информационных технологии�
и массовых коммуникации�  по Алтаи� скому краю и Республике Алтаи� . Регистрационныи�  номер ПИ № ТУ 22-00678 от 11 мая 2017 г.

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:
БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
ЗАРИНСК – К.В. Литвинова – 8-923-167-7068
КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433
РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 
СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – 8-923-654-3885

Жительница Барнаула Ксения 
Олеск решила сменить работу 
в офисе на ювелирное ремес-
ло. Создавать украшения на 
основе эпоксидной смолы или 
меди девушка училась по ви-
деоурокам, а теперь ее продук-
ция представлена в крупных 
магазинах страны, продажи 
изделий ведутся онлайн. Сейчас 
бизнес-леди и ее муж планиру-
ют сменить городскую жизнь 
на сельскую и развивать на 
новом месте туристический 
бизнес.

И� ����� – �� �������
Ксения Олеск с детства любила масте-

рить что-то своими руками, занималась 
творчеством. Это было увлечением, а 
не способом заработка. Она окончила 
факультет журналистики в АлтГУ, раз-
вивалась в этой профессии. Но после осо-
знала, что хочет работать с чем-то мате-
риальным, физическим, чтобы результат 
своей работы можно было подержать в 
руках, поделиться им с людьми.

– Мысль о смене деятельности при-
шла во время пандемии, когда свобод-
ного времени стало в разы больше, – 
вспоминает девушка. – Но прежде я 
два года смотрела видеоуроки от ма-
стеров, обкатывала разные ремесла, 
техники. Остановилась на изготовле-
нии украшений из эпоксидной смолы. 
В тот момент я гостила в деревне, где 
и собирала материалы для изделий: 
красивые листочки, грибочки, ягоды. 
Делала из них разное, набивала руку.
И уже в 2022 году свои украшения на-
чала предлагать людям.

Через год к смоле добавилась медь 
и девушка принялась осваивать тех-
нику гальванопластики. Необычные 
изделия нашли отклик у покупателя. 
Тогда Ксения окончательно решилась 
сменить профессию. Она уволилась 
из офиса и посвятила себя ремеслу.

– Очень люблю свой регион, его 
природу. Поэтому в творчестве хочет-
ся отображать именно эту красоту, – 
признается ювелир. – Все материалы 
собираю сама, лишь иногда помогает 
мама. Родители живут в Курьинском 
районе, поразительном по своей живо-
писности месте. Там Горная Колывань, 
Белое озеро. И мне, чтобы запастись 
материалами на зиму, достаточно 

встретиться с семьей и погулять на 
свежем воздухе. К тому же это помогает 
найти вдохновение.

В������ � ����
Зимой, когда природа в спячке, ос-

новные силы брошены на производ-
ство. Полноценной мастерской у Ксе-
нии пока нет, работать ей приходится 
в своей квартире за компьютерным 
столом.

– В этом году мы с мужем реши-
лись переехать в деревню. Там у меня 
будет аж две мастерских, – радуется 
девушка. – Наконец смогу творить в 
комфорте и больше не придется разли-
вать медь на своем балконе. Продажи, 
как и прежде, будем вести онлайн, 
а также поставлять изделия в мага-
зины разных городов России. Чаще 
смогу брать индивидуальные заказы. 
С маркетплейсами не работаю, потому 
что каждое изделие – штучный товар, 
который не производится большими 
партиями.

Продвигать продукцию помогают 
ярмарки. На следующей неделе Ксения 
посетит фестиваль народных промыс-
лов «Ладья», который пройдет в Москве. 
Она участвовала в этом мероприятии и 

раньше. Удается это благодаря финан-
совой поддержке центра «Мой бизнес». 
Своими средствами попасть на ярмарку 
ремесленнику почти нереально, потому 
что доходы с продаж не окупят расходы.

– За саму ярмарку я не плачу, поэтому 
выхожу в плюс. Окупаются перелет, 
проживание, даже удается немного 
заработать. Но главное – налаживание 
партнерских связей, возможность 
рассказать о себе потенциальным 
клиентам. В прошлом году на «Ладье» 
меня заметил магазин из Костромы, 
в котором представлена продукция 
ручной работы. Теперь и мои изделия 
можно купить в их лавке, – рассказы-
вает самозанятая.

Сейчас она проходит обучение по 
продвижению в социальных сетях. 
Господдержку Ксения получила по 
нацпроекту «Малое и среднее пред-
принимательство», который с 2025 года 
вошел в состав нового нацпроекта «Эф-
фективная и конкурентная экономика».

«В��, ��� �������!»
Не каждый осмелится отказаться от 

фиксированной зарплаты, стабильно-
сти. Решение стать самозанятой под-
держали родители Ксении, ее супруг. 

Без их помощи девушка не сделала бы 
такой серьезный шаг.

– Муж меня очень поддерживал как 
морально, так и финансово. Он с пер-
вого дня моей предпринимательской 
деятельности ходит со мной в лес, по-
лучает такое же удовольствие от про-
цесса. Даже когда он просто подойдет 
тихонько со спины, пока я работаю, 
и скажет: «Вау, как красиво!» – я сразу 
наполняюсь силами и энергией, – улы-
бается бизнес-леди.

Сейчас предпринимательница 
зарабатывает больше, чем раньше 
получала в офисе. Но она считает, 
что все еще есть куда стремиться.
В будущем ювелир планирует начать 
работу с серебром. А после переезда в 
деревню они с мужем хотят запустить 
туристический проект.

– Поставим домики и начнем во-
дить людей на экскурсии. В нашем 
селе просто невообразимой красоты 
природа: озера, о которых никто не 
знает, леса, горы. Я там росла, восхи-
щаясь видами, а теперь хочу показать 
это остальным людям, – планирует 
Ксения.

Влад ГЕРАСИМОВ,
фото из личного архива

Ксении ОЛЕСК

  УВЛЕЧЕНИЕ .

Увековечить красоту

  КРИМИНАЛ .

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .
Помешает Солнце

С 17 февраля над Алтайским краем началось 
явление интерференции, при котором Солнце 
перебивает телесигнал.

Как объяснили в Алтайском краевом радиотеле-
визионном передающем центре, интерференция 
возникает, когда Солнце встает ровно позади спут-
ников связи. И их сигналы перекрываются более 
мощными шумами звезды. Такое расположение 
светила на прямой линии с ретранслятором длит-
ся несколько минут, затем спутник уходит из-под 
«солнечной засветки».

Во время интерференции возможны кратковре-
менное замирание картинки на экранах телевизоров, 
распад ее на пиксели, полное пропадание.

В Алтайском крае прерывания сигнала могут
наблюдаться вплоть до 12 марта. Продолжительность 
помех – от нескольких секунд до 26 минут.

График возможных перерывов трансляции 
теле- и радиопрограмм в каждом населенном 
пункте публикуется на сайте Российской теле-
визионной радиовещательной сети и в «Кабинете 
телезрителя».

Татьяна ПЕРВОВА

Вечерние песни
Жители Алтая стали чаще замечать редких 

черных дроздов. 
Сотруднику Алтайского биосферного заповедни-

ка жителю села Яйлю Александру Лотову удалось 
сфотографировать красавцев в разных местах по-
бережья Телецкого озера. Также о пернатых гостях 
сообщили жители Рубцовска.

Для Алтая черный дрозд – редкая пролетная пти-
ца. Он размером с рябинника. 

По данным орнитолога Олега Митрофанова, в 
Яйлю этот вид дрозда впервые встретили 28 ноября 
1978 года. Позднее он неоднократно отмечался в 
окрестностях в осенне-зимний период. А в 2023 году 
самца и самку зимующих черных дроздов наблю-
дали у кордона Байгазана. Вот и в начале 2025-го 
птицы решили порадовать местных жителей своим 
присутствием.

При массе тела до 130 г размах их крыльев – 40–46 см.
Взрослый самец черный с ярко-желтым клювом 
и желтым кольцом вокруг каждого глаза. Самка и 
молодые особи буроватые с пестринами, клюв и 
кольцо у них не выделяются. Поет птица обычно 
в сумерках, песня звучная и красивая, с низкими 
«флейтовыми» коленами. Черный дрозд всеядный. 
В его рационе присутствуют как животные, так и 
растительные корма.

Владимир ЮСУПОВ

Гори, гори ясно!
2 марта барнаульцев приглашают на праздник 

Масленицы в парк «Изумрудный». Запланирова-
ны игры, хороводы, ярмарка ремесел, угощения, 
сжигание чучела Масленицы – традиционного 
символа уходящей зимы.

Гостей будут веселить озорные скоморохи, а для 
желающих показать молодецкую силу и удаль при-
готовили азартные развлечения. Любителей игрищ 
и забав ждет конкурс «Богатырское застолье». На нем 
пять храбрецов будут состязаться в поедании блинов 
на скорость. Организаторы просят горожан надеть 
цветные платки, кушаки, валенки, кокошники.

«Не забудьте прихватить с собой друзей и родных. 
Приходите подзарядиться энергией, вдохновиться 
атмосферой народного веселья», – написали в теле-
грам-канале парка.

Праздник состоится с 12.00 до 15.00 на проспекте 
Комсомольском, 128.

Константин ГРИШИН

Потерял
бдительность?
Бывший заместитель мини-

стра природных ресурсов и эко-
логии Алтайского края, началь-
ник управления лесами признан 
виновным в превышении долж-
ностных полномочий.

Допустил экс-чиновник нару-
шение лесного законодательства, 
когда Министерство природных 
ресурсов и экологии Алтайского 
края провело открытый конкурс 
на право заключения договора 
аренды участка для заготовки дре-
весины во Фрунзенском лесхозе. 
Оно находится в государственной 
собственности.

Замминистра достоверно знал о 
том, что предоставляемый в аренду 
лесной участок относится к катего-
рии защитных лесов и не подлежит 
предоставлению в аренду для заго-
товки древесины в коммерческих 
целях. Но мер для прекращения 
конкурсной процедуры в связи с 
явным нарушением лесного зако-
нодательства не предпринял. Даже 
не довел до своего руководителя 
информацию о сложившейся си-
туации.

Сотрудники Управления эконо-
мической безопасности и противо-
действия коррупции ГУ МВД России 
по Алтайскому краю выявили это 
преступление. Получил он, как 
сообщила «АП» старший помощ-
ник руководителя регионального 
управления Следственного коми-
тета РФ Людмила Рязанцева, 3 года 

лишения свободы условно. Также 
он лишен права занимать долж-
ности, связанные с выполнением
организационно-распорядительных 
и административно-хозяйственных 
функций на государственной служ-
бе, на срок 2 года.

Воровка
с легендой

36-летняя дама попала в поле 
зрения полицейских, после того 
как средь бела дня совершила две 
кражи из домов жителей села По-
перечного Каменского района.

Как выяснилось, неизвестная 
женщина прибыла в село на авто-
мобиле с заранее приготовленной 
легендой – якобы искала тех, кто 
сдает жилье или продает. Если же 
никого не оказывалось, находила 
оставленные на веранде или крыль-
це ключи и проникала в жилище, 
где забирала что хотела.

Так, из дома 71-летних пенсионе-
ров похитила 5000 рублей из лежав-
шей в комнате борсетки. Больше 
ничего ценного не нашла или не 
успела, поскольку незваную гостью 
спугнула родственница супругов. 
А у другой 54-летней сельчанки 
было похищено 1700 рублей, кото-
рые лежали в серванте, а также из 
шкатулки пропала золотая цепочка. 
Впоследствии хозяйка нашла ее на 
полу в другой комнате, как было 
установлено, похитительница сама 
случайно обронила украшение.

Оперативники разыскали зло-
умышленницу в Камне-на-Оби.

Как они отмечают, преступница 
действовала осмотрительно, ста-
раясь обходить стороной объекты, 
оборудованные камерами видео-
наблюдения. Ранее она привлека-
лась к уголовной ответственности 
за преступления против собствен-
ности. Теперь вновь привлекается к 
уголовной ответственности.

Планы
сорвались

Оперативники Управления по 
контролю за оборотом наркоти-
ков ГУ МВД России по Алтайско-
му краю при силовой поддерж-
ке Росгвардии задержали троих 
бийчан в возрасте от 19 до 25 лет. 

В автомобиле, на котором пере-
двигались молодые люди, поли-
цейские обнаружили два свертка 
с измельченной и высушенной 
растительной массой.

А когда правоохранители провели 
обыск в домах сообщников, а так-
же обследовали тайники, которые 
злоумышленники уже успели обо-
рудовать в Кемеровской области и 
Красноярском крае, изъяли более
6 килограммов марихуаны и гашиша.

Задержанные рассказали, что ра-
ботали оптовыми наркокурьерами 
на теневой интернет-магазин. По ука-
занию куратора планировали сбыть 
партию наркотиков на территории 
Алтайского края, а также трех близле-
жащих регионов. В отношении нарко-
курьеров возбуждено уголовное дело.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

  У ВСЕХ НА СЛУХУ .

В конце февраля в ряде федеральных и 
зарубежных СМИ появилась информа-
ция о том, что американская Coca-Cola
может официально вернуться на 
российский рынок. Крупные отече-
ственные производители такому 
сценарию не рады.

За минувшие три года почти каждая ком-
пания обзавелась своей колой. На прилавках 
можно заметить самые разные вариации. Од-
нако игроки рынка понимают, что тягаться 
с известным брендом будет не так просто. 
Впрочем, представители алтайского бизнеса 
по этому поводу не переживают.

К примеру, в компании из Целинного района 
уверены, что даже если американский бренд и 
вернется, то как раньше уже не будет. Жители 
Алтайского края стали отдавать предпочтение 
локальным продуктам.

«С одной стороны, покупатели стали охотно 
знакомиться с тем, что предлагают россий-
ские производители. За три года мы поняли: 
алтайская кола востребована. С другой – есть 
напитки, произведенные по советским ре-
цептам, и покупают их не меньше», – говорит 
руководитель PR-службы компании Галина 
Межул.

А производители напитков из Волчихи на-
строены скорее скептически. Заместитель 
гендиректора завода Алексей Скачков отме-

чает, что они делали свою колу еще до ухода 
зарубежного мастодонта. Особой разницы за 
последние несколько лет не заметили.

«Если будет кола, то будут брать колу. Но 
только при условии, что ценовая политика бу-
дет одинаковая. Я не вижу здесь у нас вообще 
в России конкурентов», – прокомментировал 
Алексей Скачков.

Также некоторые бизнесмены обращают 
внимание на то, что привычная Coca-Cola 
никуда и не уходила. Да, она приостановила 
деятельность на российском рынке, но заводы 
остались и теперь производят тот же напиток 
под локализованными марками. Могла лишь 
незначительно поменяться рецептура.

Антон ПЕТРОВ

Как раньше не будет?

«О   ,  
. П   
    
».

Экс-капитан сборной России по фут-
болу Алексей Смертин готовит-
ся пробежать 250 километров по
пустыне Сахара в канун своего 50-ле-
тия.

«Марафон в песках» будет проходить в ма-
рокканской пустыне с 4 по 14 апреля. А 1 мая 
Алексею исполнится 50 лет. Именитый спорт-
смен решил сделать себе необычный подарок.

«Мне скоро 50, и я подумал: было бы красиво 
сделать себе такой подарок буквально за 2 не-
дели до юбилея. Поэтому зарегистрировался, 
а сейчас планомерно готовлюсь к забегу по 

методике, которая непривычна и даже чуть 
неприятна», – рассказал Смертин.

По словам уроженца Барнаула, на очередной 
подвиг его вдохновил испанский футболист 
Луис Энрике. Сейчас ему 54 года, и он трениру-
ет главный клуб Франции – «Пари Сен-Жермен».

«Когда я узнал историю о том, что Энрике 
пробежал Сахару, то очень вдохновился. Ведь 
он был для меня примером. Я держал это в 
голове, но это не было на уровне вытянутой 
руки, как сейчас, когда я понял, что созрел», – 
рассказал Алексей Смертин.

Буквально через месяц спортсмена ждут 
шесть дней, около 250 километров с рюкза-

ком, провиантом, спальным мешком и всем 
необходимым – до 10 кг без учета воды. Плюс 
ко всему жара, которая может достигать 
+60 градусов.

О своем желании покорить Сахару спорт-
смен заявил еще год назад. А когда об этом 
узнала его мама, то Алексей сказал, что просто 
пошутил. Поклонники, зная сильный характер 
и целеустремленность барнаульца, конечно 
же, не поверили в опровержение. К тому же 
ранее Смертин неоднократно принимал уча-
стие в масштабных марафонах.

Дмитрий
СЕРДОВ

Пустыня на юбилей
  ЭКСТРИМ .

Творческие идеи подсказала фантазия.

Ксения Олеск.Изысканность в каждом листочке.


